

JESUS-CHRIST COMME MODELE DE L'ETRE PERSONNE HUMAINE

Jésus-Christ est devenu celui
qui réalise à la plénitude le
véritable projet de l'UBUNTU.

V. UBUNTU COMME VALEUR CULTURELLE

Définition

Le mot Ubuntu n'a que des traductions approximatives dans les langues occidentales, telles que le français ou l'anglais. C'est pourtant un terme très connu en Afrique noire (Zone linguistique bantou) et qui contient beaucoup de qualités.

Exemple :

- *Ubuntu* en Afrique du Sud, au Mozambique et au Zimbabwe, met l'accent sur « *le partage* »
- Au Rwanda : - *Ubuntu* signifie la solidarité, l'entraide ou la gratuité
- *Ubumuntu* signifie le fait d'être humain
- Au Burundi, *Ubuntu* englobe les deux termes
- Au Congo Démocratique : En chiluba, ubuntu se traduit par *Bumuntu*

En lingala, ubuntu se traduit par *Bomoto* et en swahili, l'ubuntu est *utu*.

L'Ubuntu est une valeur par excellence qui englobe beaucoup de vertus qui font qu'un homme se rapproche de la perfection humaine.

Voici ce que les gens nous en spontanément dit:

Les vertus fondamentales qui font qu'un homme soit humain dans sa perfection, et qui cimentent la valeur d'Ubuntu sont les suivantes:

- Le respect et l'obéissance aux autres
- Le respect de la loi
- La sagesse (ubwitonzi)
- L'amour du travail
- La bonté (ubugwaneza)
- La clémence et la compassion (imbabazi)
- La générosité (gufasha abandi)
- L'amabilité (gushikirana)

- Respect de sa propre dignité et celle des autres
- Être réfléchi
- Avoir une intelligence pratique
- Être prudent
- Être responsable et laborieux
- Être courageux
- Être juste, honnête et droit dans sa conduite
- Avoir la politesse du savoir-vivre,
- Être serviable et sociable
- La maîtrise de soi
- La patience



Toutes ces qualités sont au service de la paix et du développement de l'être humain et du monde. Elles tendent à faire une personne utile à lui-même et aux autres, une personne parfaite, auquel les gens ambitionnent de ressembler.

Ces vertus se subdivisent en trois catégories, qui sont **les piliers** de la valeur d'Ubuntu:

1° La Solidarité

Il y'a deux niveaux de solidarité à distinguer:

a. La solidarité dans l'être

« Tous les êtres humains naissent libres et égaux en dignité et en droits. Ils sont doués de raison et de conscience et doivent agir les uns envers les autres dans un esprit de fraternité ».

- Nous appartenons à la même humanité
- Nous jouissons des mêmes droits
- Nous sommes génétiquement les mêmes
- Nous avons la raison et la conscience